
问题讨论

也谈资金利润率的计算

——兼与邹荣享同志商榷

徐庆宏

《财务与会计》1992 年第 1 期刊登邹荣享同志《谈

谈改进资金利润率的计算问题》一文；现就这个问题也

谈一些看法。

其一，邹文认为计算资金利润率使用实现的利润总

额指标不完整，应包括联营利润和税金，以利税总额计

算。笔者以为，联营利润虽然是企业投入的资金所带来

的效益，但是，我们知道资金不仅本身是不能带来效益

的，而且资金产生效益还受其参与周转的不同领域，占

有使用权的不同主体的影响而不同，同样一个企业投给

不同的联营单位同样的资金产生的效益也是不可能相

同的，甚至投给同一联营单位在不同的时期收益也不

同，即存在着投资收益率的变化问题。因此片面地考虑

分给联营单位的利润和联营利润，缺乏科学性和说服

力。企业缴纳税金，是应尽的义务，企业税多利小、税小

利大的现象是由不同行业、不同产品以及国家产业政策

等多种因素影响产生的。企业的税利比例从其确定投

资方向时就已基本确定，至于同一企业不同时期税利比

例的波动则是由国家政策和市场波动等引起的。因此，

企业发展的积极性并不取决于其税利比例，税大利小小

干，税小利大大干的现象是违背国家产业政策的。另外

资金利润率的可比性，在不同行业，不同体制下比较都

有其局限性。

其二，邹文认为计算资金占用总额时应考虑结算中

的债权、债务因素。作者的想法和意图很好，但似乎有

点理想化。这是因为：财务与会计的核算本身就是在许

多会计假设下进行的，一定时期内债权、债务是可以看

成是相互抵消的。
其三，邹文既然已考虑了固定资产由于部分以折旧

形式得以补偿，形成专项资金，从企业生产经营中退出，

不再承担创造价值的义务，笔者以为似乎就不应忽视无

形资产的摊销部分。

综合以上几点，笔者认为现行资金利润率指标的计

算方法至少在目前还是比较准确的，其不完善性将有待

于财务指标体系的改革而变动。

问题讨论
现行固 定 资 产原 价构成有待商榷

宁 博

现行制度规定，企业为进行各种专项工程所发生的

全部支出都要通过“专项工程支出”科目核算，但其全部

支出却不一定完全构成工程成本，组成固定资产原始价

值。例如，专项工程应交纳的建筑税、耕地占用税，融资

租入固定资产的手续费，发行债券购建固定资产支付给

债券受托发行单位的手续费以及债券印刷费等，虽均通

过“专项工程支出”科目核算，但工程完工后，却不能计

入固定资产原价，要用利润或专用基金核销。

对于上述专项工程发生的费用不计入固定资产价

值的处理方法，笔者认为不仅从理论上而且从宏观管理

上都值得商讨。从理论上讲，固定资产原始价值是指在

当时条件下购建某项固定资产并使其达到可使用状态

的一切必要支出理应包括上述费用。从宏观管理上讲，

现行制度规定的上述处理方法，虽然有助于控制企业生

产成本，但却不利于企业资金的保全和规范企业经营行

为，确有待商榷之处。
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